

EDITORIAL

En este número Ud. encontrará seis artículos que aparentemente no tienen nada que ver uno del otro, pero si los lee y analiza en la forma cómo se presentan encontrará que el desempeño de las economías y de las empresas pasa por la concepción que se tenga sobre el desarrollo del país, en este caso específico, sobre la concepción que se tenga del medio ambiente.

Así, Mario Fuentes, argumenta que la apertura política, las ideas de conservación y desarrollo del medio ambiente han creado una conciencia mundial sobre los problemas de la tierra, la contaminación, los impactos sociales derivados de un ambiente contaminado, y los cambios culturales que ello implica. Todos estos cambios han hecho pasar a un primer plano los problemas del medio ambiente y con ello el concepto de "desarrollo sostenible" en el mundo. En términos estrictamente científicos actuales, el concepto no está totalmente definido y se utiliza para denotar acciones que involucran al hombre en sus relaciones sociales y al hombre en sus relaciones con la naturaleza. Si esto no se considera seriamente dará origen tarde o temprano, a nuevas crisis y no solamente económicas sino ambientales aún más severas que la actual.

Como falla de esa concepción clara y definida sobre el desarrollo sostenible y/o sustentable de las economías, Roberto Mena, ahonda en aspectos económicos, sociales, etc., para la economía salvadoreña; argumentando que serán los asalariados y las personas vulnerables de la sociedad salvadoreña, las que más sufrirán los estragos de la actual crisis económica global. Igualmente, avizora que se provocará un mayor conflicto social expresado en el aumento de la violencia callejera (asaltos y robos personales, pago de cuotas, etc.), un aumento en los asesinatos por parte de los mareros y un aumento acelerado del sector económico informal en el país.

Otro síntoma del mal uso de recursos en general y de los financieros en particular en las economías capitalistas lo describen René Castro y Miguel Cano, quienes dan cuenta de la pérdida de confianza pública, generada por los manejos fraudulentos de directivos y administradores ubicados en la cúpula de las organizaciones de clase mundial, hace que el tema del buen Gobierno Corporativo tome gran importancia. El ejemplo de Parmalat, como víspera de lo que ocurría posteriormente en el mercado de inmuebles y financiero de los EUA, es descrito minuciosamente, ya que éste para su crecimiento contó con el apoyo de algunos de los más importantes bancos del mundo. El fraude se cometió con medios muy sencillos. Se puso al descubierto un complejo entramado de "ingeniería financiera" cuajado de maniobras ilícitas durante los últimos quince años, y entre los presuntos delitos en que podrían haber incurrido están los de falsedad contable, especulación abusiva y estafa.

Asimismo, incluye una entrevista con el director de la Junta de Estándares Internacionales de Contabilidad (IASB), David Tweedie, sobre el tema: El Buen Gobierno Corporativo y los Estándares Internacionales; y se analizan los resultados de una encuesta de la Cámara de Comercio de Bogotá con empresarios, sobre el tema de la adopción de estándares internacionales que puede servir como base de estudio para otros países.

De ahí que, muchos países en el mundo están introduciendo cambios en las regulaciones sobre la profesión contable, las Normas Internacionales de Contabilidad, las Normas Internacionales de Auditoría y los códigos de ética para contadores, que son de poca monta y trascendencia financiera y contable. El resultado de la encuesta de la Cámara de Comercio, demuestra el desconocimiento por parte de los administradores o gerentes financieros de lo que significa la aplicación de esas normas, y que la mayoría de las veces se oponen a la aplicación porque es algo desconocido o porque es impuesto por el gobierno, sin detenerse a estudiar esas nuevas normas o regulaciones y a valorar en forma científica el impacto económico, social, contable y tributario de las normas en los estados financieros.

Luego, René Castro y Miguel Cano, se introducen a la manipulación de los estados financieros, sus causas, consecuencias y posibles soluciones; ya que los escándalos contables que se han presentado en el mundo han puesto en tela de juicio, no sólo la forma y los modelos de los estados financieros (por la diferencia entre estándares contables nacionales e internacionales), sino la manipulación deliberada de los estados financieros por parte de los contadores, auditores y representantes legales de las compañías. Pero en esta ola de escándalos financieros corporativos, los gobiernos y las agencias reguladoras están respondiendo para recuperar la confianza de los inversionistas adoptando nuevas regulaciones.

No obstante, el Gobierno Corporativo tiene mucho que ver con la responsabilidad de los ejecutivos y el desempeño de las funciones de los miembros de las juntas directivas. Los negocios de hoy son muy complejos. Se manejan unos grandes flujos de información que en algunas ocasiones se registran deliberadamente fuera del balance. Además, mientras no exista la voluntad política por parte de la alta dirección de las empresas de preservar el interés público, ningún control ni norma será eficaz ante el fraude y la corrupción. Sólo un Buen Gobierno Corporativo consciente y ejemplar determinará el cambio que se necesita para recuperar la confianza pública.

Finalmente, René y Miguel, se conducen a analizar una encuesta realizada por La Revista de Ejecutivos de Finanzas de Estados Unidos de Marzo de 2004 con 179 ejecutivos de finanzas, para saber cuál era la percepción de estos ejecutivos sobre la presión que ejercen los presidentes y directores ejecutivos de las compañías para que los subalternos hagan uso de una contabilidad agresiva para mejorar los resultados de las empresas. Se brindan comentarios sobre lo que debería hacer la profesión contable y los gobiernos para garantizar que prime el interés público.

Por otro lado, en el anexo 1, se incluye la encuesta de "Aprobación que otorga la opinión pública a sus gobernantes por su gestión" para América y El Mundo, realizada en Enero de 2009. En ella se destacan la prevalencia y mejor desempeño en general que están teniendo los gobernantes de los partidos democráticos y de izquierda en América (p.e. de Barack Obama, Hugo Chávez, Evo Morales, Lula da Silva, etc.) sobre los gobernantes más vinculados a los partidos de derecha (p.e.

Álvaro Uribe, Alan García, Antonio Saca, etc.). En los países desarrollados del resto del mundo, tanto los gobernantes democráticos como de derecha, parecen estar haciendo un buen desempeño administrativo gubernamental.

Demás esta decir que, los conceptos vertidos en los artículos son de exclusiva responsabilidad de sus autores, y no representan el pensamiento institucional.

Finalmente, hacemos un llamado a nuestros colaboradores, a visitar la página web www.ues.edu.sv/inve/aula.htm, donde encontrarán sugerencias para presentar artículos que puedan ser publicados en "El Salvador Coyuntura Económica".

Roberto Mena
Director
INVE